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记录
郝玉江穿着科考服，站在驾驶舱内，目光在

江面上搜寻，眉头紧锁。他是本次科考的现场指
挥，今天他们还没有监测到任何江豚的活动迹
象。窗外，两名目视组成员裹着军大衣，扶着架
在船上的望远镜，紧张地注视着各自监控的一
侧江面，中间宽敞的记录桌后，一名目视组成员
同样严肃地盯着中心江面，手中握着一支笔，随
时准备记下突如其来的发现。

郝玉江是中国科学院水生生物研究所（以
下简称水生所）博士，也是长江江豚研究领域公
众知晓度最高的专家之一，自 !""#年来到武汉
开始研究江豚起，便与它结下了不解之缘。!""$
年，他参与筹备了第一次长江淡水豚类科考，
!"%!年因在美国学习，未能参加 !"%!年的长江
淡水豚科考，但对科考数据了如指掌。
“!""$年科考的主要目的是搜寻白鱀豚，结

果非常令人痛心，#&""公里的航行中没有见到
一头，最后只能宣布这个被誉为‘长江女神’的
物种功能性灭绝。”

江豚生态状况岌岌可危可以说是那次科考
的副产品，科考结果显示，长江干流中的江豚种
群数量只剩下 %!""头，与上世纪 '"年代的调
查相比，减少了一半。而在二十多年前，人们还
完全没有意识到，江豚有一天可能重蹈白鱀豚
的覆辙。到了 !"%!年，长江江豚种群数量仅约
为 %"&(头，其中干流中仅为 ("(头，$年间的下
降速率为 %#)*+，这是研究者们始料未及的。世
界自然保护联盟（,-./）红色名录也因此在
!"%#年将长江江豚调整为“极度濒危”物种。

江豚是长江中的顶级生物，其种群变化直
接反映长江生态环境的变化，是长江的“风向
标”物种。它的种群数量急剧下降的背后，是长
江这条“黄金水道”持续承载沿岸经济发展之重
的大背景，江面上往来不息的船只，运送着城市
建设与发展需要的物资，马达声、汽笛声震耳不
绝。沿江排开的化工厂、码头、农田，在不断改善
人民生活的同时，也成为长江野生生物的杀手。

水下，一只从科考船甲板上悬下的水下声
音记录仪（012345678），记录下了与长江有关的
一切声音，无论是噪声，还是江豚发出的一丝声
响。如果有白鱀豚经过，它也不会放过。

监测
目视与声测，是这次科考采取的主要方法。
目视组的七名成员，是水生所的研究生和

来自沿江几个江豚自然保护区的同事，他们的
职责是每天早上 9时启程到傍晚入港停泊，持
续不断地监测江面上江豚的出没情况，只有目
视效率特别低下的大雨天除外。
江豚出水换气时间极短，每次大约只有 !秒

钟，如果不紧盯着江面，很有可能便与这冒出江
面的精灵擦肩而过。由于高强度的观测，他们的
眼睛很快会酸痛难忍，必须每半小时换一班岗。

声测组的组长是严谨寡言的王志陶，他不
时地与船长交流着航道信息，船尾拖着一根长
达 %("米的缆线，上面系着三个立体脉冲声学
事件记录仪（:;57<=。高频喇叭必须不停地提醒
过往船，尽量与科考船保持距离。船长还要凭借
鹰一般的目视能力，随时注意江面上突然出现
的快艇或渔网，及时喊话或迅速避开，以免缆线
被割断。万一发生切割事故，记录了宝贵数据的
声测仪就会葬身江底，难以找寻，并严重影响后
续科考。白天，声测组的组员很大一部分工作也
是盯着这个宝贝，保证不出意外。

环境监测组是此次科考三个专业组之一，

他们要利用多种先进的科学手段对长江全流域
生态做研究。等船到了宜昌，还将有环境监测组
的同事上船，每隔 ("公里采集水样、底泥，了解
江豚栖息地的水质和底泥环境状况。两艘科考
船在江上行走时，岸上同时有一辆车同步追踪，
两名工作人员担任了无人机遥感镜头监测长江
沿岸岸带环境的任务。

为了保证科考时的工作效率，所有队员出
发前提前 !天在武汉集结，整整培训了两天，熟
悉各种设备的用法，磨合团队。培训手册是 '月
份农业部决定启动这次科考后，水生所的科研
人员们精心撰写的。

收获
还好，与前两次科考队员长时间毫无收获

的失落感相比，出发 (天以来科考队员们的情
绪每天被或大或小的发现激励着。
“最多的一天两条船共监测到 &"头次。”郝

玉江说，那是 %%月 %!日在湖北监利江段，这一
江段在 !"%!年监测到的数量非常之少。在洪湖
自然保护区 %#(公里的江段上，共监测到十几
头次，而在前两次科考均一无所获的 9'公里湖
北石首江段，也监测到了几头次。
“虽然很少，但这是大规模科考在石首江段

第一次监测到江豚，所以保护区的同事听到这
个消息，也都非常高兴。”说着，郝玉江露出难得
的微笑。

每一次发现都令船上的人们兴奋不已，尤
其是在监利江段一次监测到有 $头江豚的种群
时，还判断有 !头可爱的小江豚，更令队员们尤
其是女队员十分欣喜。
“虽然江豚距离科考船都有几百米，但并不

难分辨哪头是江豚宝宝。”郝玉江不失时机地科
普了一下江豚自然繁育和生活习性。“江豚的产

仔季节通常在 (;'月，生长到现在小江豚的身
长大约 '"厘米，它们的妈妈则有约 %$"厘米
长，小江豚通常是伴随在母亲身边游泳，所以一
眼就能看出区别。”
江上日月长。科考是一件听起来很美，做起

来很单调枯燥的事。日复一日重复着目测、记数
据、开会的生活。队员们每天最高兴的事情是观
测到江豚和吃饭，船上大师傅手艺高超，变着花
样做菜，让大家的生活多了不少幸福感。船上空
间有限，从船头走到船尾是 !"步，从船尾走到
船头还是 !"步，每个人都担心下船后会增重好
几公斤。王石得知科考的消息后，特地送了一台
健身用的划船机，这成为船上唯一的运动项目。
当然，这点运动量对年轻力壮的小伙子们是远
远不够的，有一天靠岸后，一群人跑上岸找了个
篮球场，痛痛快快地打了 !个小时球。

困境
目测发现江豚的种群数量比 !"%!年多，是

否意味着江豚的生存环境在好转？
不能这样说。郝玉江说，目测种群数量增加

的原因和意义还有待多种证据综合分析，在科
考报告问世之前不能随意估测。但长江流域整
体生态环境是在不断恶化，造成江豚种群数量
减少的问题并未有太大改善。“硬护坡、码头建
设、船舶航行和过度的渔业活动特别是非法渔
业活动等，都在改变着长江的水文。”郝玉江说。

科考途中，队员们多次发现电击和迷魂阵
等非法捕鱼行为。!"%(年上半年，南京江豚保护
协会对苏皖等地新近 !"例江豚死亡案例分析，
主要是江豚被过密的渔网困住，或者电晕沉到
水底，无法出水换气。此外，电捕鱼还损害江豚
神经系统，可能使江豚失去捕鱼、生殖等能力。
“管理难度很大。”郝玉江说，农业部门和渔

业部门对非法渔业有执法权，可以加强管理，但
对其他威胁因素如航运噪音干扰、化工污水排
放、涉水工程建设等就只能鞭长莫及。

据《瞭望》周刊报道，来自长江水利委员会
的监测数据显示，废污水量的排放量逐年增加，
从 !""(年的 !'$)&亿吨增加到 !"%&年的 ##9)9

亿吨，共增加 &!)& 亿吨，总增幅达
%&)#+。
世界动物自然基金会中国长江项

目总监朱江以江苏省为例说，!"%"年
其港口综合通过能力为 %%)(亿吨，根
据“十三五”规划，到 !"!"年，这一数
字将达到 !!亿吨，严重侵占豚类
生存空间，干扰豚类声呐系统。

另据媒体披露，仅在长
江洪湖新螺国家级自然
保护区里，自 !""$年
以来，就有大
约多个涉水
工程相继审

批通过，上马动工。
不过，郝玉江提到，水生所的谢松光教授最

近发表的一篇科普文章中说，根据他们 !"%!;

!"%#年对长江中游的监利、洪湖和武穴三个江
段，以及长江下游的安庆、南京和靖江三个江段
连续采集鱼类早期资源所做的研究显示，长江
中的参条鱼数量有所增加，而这正是江豚最爱
吃的饵料。研究还发现，鄱阳湖湖口下方的安庆
江段仔鱼密度最高，而江豚在鄱阳湖湖口上下
江段的分布密度也最高。

去年 %月 (日，习近平总书记在重庆召开
推动长江经济带发展座谈会时指出：“当前和今
后相当长一个时期，要把修复长江生态环境摆
在压倒性位置，共抓大保护，不搞大开发。”这如
同一针强心剂，让郝玉江和同事们极为兴奋，这
意味着长江生态环境保护有了方向性的目标。
“迁地保护一个目的是保种，这是做最坏

的打算，以防万一长江自然生态环境不利于江
豚生长繁育，导致其灭绝。但如果长江自然环
境改善，江豚种群非但不会消失，数量还会自
然增加，这是最理想的状态。”郝玉江不无期待
地说。

寻找江豚 首席记者 姜燕

! ! ! !因为嘴角天然向上弯曲，江豚有了一张萌萌的“笑
脸”，喜爱它的人们送了它一个可爱的名字“笑笑”。它是在
地球上生活了 !(""年的物种，近 %""万年的演变过程中，
它们在几次海水入侵内河的“海侵”事件中，留在了长江家
园，慢慢演化成了现在的淡水亚种，成为长江中非常独特
的淡水鲸类。
就在三四十年前，长江江豚还是经常成群在江中嬉戏

的精灵，!"头以上的集群一点也不稀奇，因为圆滚滚的身
体和黑色的体色，被渔民们叫做“江猪子”。
“谁能想到，它现在成了濒危物种了。”在长江边生活

了几十年的荆州市民老赵说。
从上世纪七八十年代起，长江淡水豚保护启动。%'*9

年，中国科学院水生生物研究所建立白鱀豚研究室，开始
了白鱀豚研究保护工作。
作为地球上的濒危物种，白鱀豚和江豚也吸引了世界

环境保护志愿者的目光。说起来，激发第一次长江淡水豚
科考的人，还是一个学生物的英国女孩丽·巴雷特。!""#

年，大学刚毕业的她出于对白鱀豚的好奇，买了张机票便
飞到武汉，在语言不通的情况下找到了水生所。遗憾的是，
那时连最后一头人工养殖的白鱀豚“淇淇”也于 !""!年 *

月去世。回到英国后，她决定建个网站纪念白鱀豚，没想到一注册才发
现，这个“白鱀豚”的域名已经被人注册了！原来注册者是瑞士人奥格
斯·菲戈。他的祖母是世界自然基金会（>>?）最早捐助者之一，他本人
曾做过记者，参加过 %''*年长江流域白鱀豚的考察，一直自认为“唯一
一个在长江里见过白鱀豚的外国记者”，并以此为豪。

两人联系上后，决定一起做白鱀豚网站，并一同来到中国，参与商
量要在中国武汉召开一个白鱀豚研究的国际研讨会。这次会议上，农业
部决定，发起一次长江淡水豚考察，借鉴国外专家的科学研究方法，做
出符合国际科研标准的长江淡水豚类报告。

!""$年 %%月，七国专家组成的科考队出发了，队员们带着在长江
中找到一头白鱀豚的热切期望出发。外国专家中的罗伯特·皮特曼是全
世界在野外看到鲸类最多的人，只有 #种鲸类他没有见过，白鱀豚便是
其中之一。所以，他特地请了长假来到中国。
而现实给了他们沉重的打击，从科考结束时的一张照片看，每个人

脸上都充满沮丧。
但是，这次科考也激发起全社会对白鱀豚和江豚的关注与热

爱。除水生所和南京师范大学早已投入江豚研究外，十年间，无
锡、安庆、上海等地江豚的研究机构陆续建立，已建成湖北石首、
洪湖新螺和安徽铜陵 # 个国家级江豚自然保护区，湖北石首天鹅

洲、监利何王庙和安徽安庆西江 # 个江豚迁地保护区，以
及安徽铜陵的夹江半自然迁地保护区。保
护江豚的 /@A 组织增加到二十多个，世
界自然基金会（>>?）自 !"%% 年起，每
年都会在 %" 月 !& 日举办“国际江豚日”
活动。

江豚已被称为“水中大熊猫”，但它
目前仍是国家二级保护动物。!"%&年
农业部发通知要求将它按一级重
点保护野生动物来对待，但与法
律意义上的国家一级保护动
物还有较大差距，爱护它
的人们希望它能早日被
加入这一行列。

姜燕

! ! ! ! ! !""# 年 $$ 月 # 日至 $! 月

$%日 国内首次大规模的长江淡水豚

类考察活动展开!对长江豚类的生存

状况进行一次全面的摸底调查

! !&&#年 安徽铜陵淡水豚自

然保护区升级为国家级自然保护区!

安徽安庆等淡水豚自然保护区建立

! !&&'年 由农业部水生野生

动植物保护办公室组织成立的长江

淡水豚类保护网络成立

! !&$&年 $&月 $()!*日 在印

度尼西亚召开的亚洲淡水鲸类保护

论坛上!有代表提议 !"月 #$日作为

国际淡水豚纪念日!被视为国际淡水

豚日的起点

! !&$$ 年 # 月 张靓颖参与由

国家林业局湿地保护管理中心" 世界

自然基金会#%%&$%国际湿地公约秘

书处"中国绿化基金会联合主办的&寻

找江豚最后的避难所'湿地使者行动

! !&$!年 !月 鄱阳湖候鸟国

家级自然保护区和地方政府开展&非

法捕捞%非法采砂%非法排污'等五个

专项行动

! !&$!年 *月 岳阳市江豚保

护协会成立! 拉开国内本土 '()蓬

勃发展序幕

! !&$!年 *月 岳阳市市长主

持召开会议!专题部署开展洞庭湖水

环境和渔业资源保护综合治理集中

行动()洞庭风雷'行动$!要求更好地

保护洞庭湖生态环境

! !&$!年 +月 长江江豚迁地

保护区选点工作启动

! !&$!年 农业部启动*长江江

豚拯救行动计划+编辑工作!于 #"!*

年 !#月正式发布 *长江江豚拯救行

动计划(#"!*,#"#+$+披露了长江江

豚的处境并提出了一系列人为干预

保护措施

! !&$! 年 $$ 月 $$ 日至 $! 月

!*日 中国专家展开第二次长江豚类

科考

! !&$%年 $$月 世界自然基金

会( %%&$和武汉白鳍豚保护基金

会( %,-&$发起并主办的&为江豚

来奔跑---#"!. 长跑接力与宣传'

系列活动启动

! !&$*年 (月 农业部长江流

域渔政监督管理办公室设立

! !&$*年 $&月 农业部发布文

件表示要将 &长江江豚按照国家一级

重点保护野生动物的保护要求! 实施

最严格的保护和管理措施'!此外还将

组织实施&长江江豚保护行动计划'

! !&$+年 %月 农业部长江渔

政监督管理办公室启动&长江江豚迁

地保护工程'!并于 .月 !!日在江西

鄱阳湖开始长江江豚捕捞迁出行动.

位于湖南/ 湖北交界处的何王庙/集

成垸保护区繁殖种群建立

! !&$#年 $$月 农业部和安徽

省人民政府在安庆市江豚自然保护

区开展长江江豚迁地保护联合行动!

安徽安庆西江纳入江豚迁地保护区

! !&$,年 *月 !+日 &长江江

豚协助巡护工作研讨会'在上海召开

! !&$,年 +月 (日 &长江江豚

升级为国家一级保护动物专题论证

会'在上海召开!推动国家尽快批复

江豚提升为一级国家保护动物

! !&$,年 # 月 由全国水生野

生动物保护分会发起的&长江江豚拯

救联盟'成立!第一批何王庙/集成%

岳阳洞庭湖%鄱阳湖湖口%安庆 $ 个

协助巡护示范点授牌

! !&$, 年 ( 月 深圳市一个地

球基金会%阿拉善 011基金会%武汉白

鱀豚保护基金会等十余家江豚 '()

组织利用&22公益日'等平台形式向社

会募集江豚保护资金 !+""万元

! !&$,年 $&月 $%日 #"!3年

长江江豚生态科学考察暨种群普查

工作筹备会在上海召开

江
豚
的
故
事

2006年-2017年
江豚保护全记录

深秋时分的长江江面上，两艘“中国渔政”一先一
后，缓缓航行，船身上拉起的白底蓝字横幅“2017年
长江江豚生态科学考察”和不时响起的高频喇叭声告
诉过往船只，这是两艘正在执行任务的科考船。

这是农业部牵头启动的第三次长江江豚科考，

11月10日，40余名科研人员从武汉出发，先溯江
而上至三峡大坝所在地宜昌，再顺流而下直抵长江口
的上海，历时40余天，留下 2017年长江江豚及其
生存环境全面、精准的记录，这将是我国对长江全流
域江豚生存环境最为完整的一次记录。

" 缆线系声测设备!挂彩旗警示附近船只勿靠近

#
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" 江豚嘴角弯弯!仿佛一直在微笑

" 陆上无人机监测组的成员在工作

" 全体队员每晚挤在一起开交流会!这里也是他们的&卧室'

姜燕 摄
" +月 !$日!!号科考船锚链出现故障! 图为队员们使

用船尾纹盘拉起锚链

" 临近黄昏!科考船还未驶达当天的依靠地点

"

队
员
深
夜
还
在
整
理
当
天
监
测
到
的
数
据姜

燕

摄

" 结束一天的科考!声测组的女队员在回收监测 设备

" 目视组成员监测江面上出现的江豚


